

➤ Plusieurs chantiers sont réalisés avec un impact sur la circulation



La réfection du pont des Cras qui date de 1969, a nécessité la mise en place d'une circulation alternée.



La réfection d'un mur de soutènement a nécessité la fermeture de la rue Isebart. La rénovation d'immeubles rue des Deux Princesses a eu un impact plus limité. Pour construire un immeuble rue Grosjean, la mairie a autorisé la fermeture de la rue.

Le chantier continue à la Viotte, avec la réalisation par la SMCI de logements au dessus des parkings.



➤ Commerce aux Chaprais : du nouveau

L'offre commerciale s'étoffe devant la gare et avenue Foch : avec le **Café du temps** au pied de la tour administrative de la région et une nouvelle pizzeria au pied de l'hôtel Ibis.

Les restaurants **le Jadis** (avenue Carnot) et **le Chaland** (au parc Micaud) ont de nouveaux gérants.



Ouvertures rue de Belfort d'**Aqua-Doubs** au n° 96, rue Suard, une nouvelle micro-crèche **Les canailloux** et **Nela Beauty**, et **Fit Power** 31 avenue Carnot.



Le traditionnel Troc des Chaprais s'est tenu dimanche 4 septembre.



Théâtre : le CDN est en travaux. La réouverture aura lieu en novembre. Au programme Shakespeare et un spectacle pour ados.

Toutes ces infos sont développées sur le site web www.chaprais.info qui en septembre 2022, compte 3500 articles, 18500 photos ayant fait l'objet de 650 000 consultations par 225 000 visiteurs.



BON A TIRER
Relisez vos textes, vérifiez vos numéros
L'imprimeur ne peut être tenu responsable des corrections oubliées après signature
Le :
Signature

VIVRE AUX CHAPRAIS

Centre Pierre Mendès France 3 rue Beauregard – 25000 BESANÇON – chaprais@gmail.com – www.chaprais.info
Bulletin n° 40 septembre 2022 de l'association Vivre aux Chaprais. Directeur de publication Jean François Moine. ISSN 104-8258

➤ Rentrée des activités de l'association Vivre aux Chaprais

La période estivale touche à sa fin, les congés sont, pour certains finis depuis plusieurs jours, quelques beaux souvenirs de vacances, et, pour d'autres, l'impression de ne pas avoir décroché depuis Juin : la canicule et ses « vagues », plus généralement, le dérèglement climatique, auquel il faudra bien s'adapter. C'est donc la reprise pour l'association « **Vivre aux Chaprais** », avec ses activités régulières, un petit coup d'œil sur ce qui se passe aux Chaprais, avec une attention toute particulière pour les autres associations qui font vivre, à leur façon, le quartier, et avec lesquelles des liens se sont constitués au fil du temps avec la nôtre. N'oubliez pas les dates à retenir, pour la soirée conviviale et pour l'Assemblée Générale, cœur de toute vie associative ».

Jean-François MOINE Président.

➤ Les activités habituelles :

L'information sur tout ce qui se passe aux Chaprais publiée sur www.chaprais.info

La marche chaque lundi à 13 h 30 (dans la nature de 7 à 12 km avec dénivelé) et les autres jours, randonnées encadrées par **Alain Racine tél 06 95 28 02 18**

En salle : au Centre Pierre Mendès France (entrée rue des Chalets)

L'aide informatique chaque mercredi à 13 h 30

Le Qi Gong chaque mercredi à 15 h avec **l'association Yin Yang (06 11 65 06 64)**

Les jeux de société une semaine sur deux, le jeudi à 16 h.

Histoire et patrimoine (réunion mensuelle)

Les échanges de coups de coeur de lecture (réunion mensuelle à 17 h 30) contactgucciardijulie@gmail.com
nouveauté à confirmer : le Patchwork un jeudi sur deux.

En projet : *marche douce, activité artistique, jardinage sur balcon ou terrasse, premier secours, révision du code de la route et toute autre proposition s'il y a un animateur, si possible bénévole.*

Pour faire connaissance, découvrir les activités et les animateurs ou faire d'autres propositions, vous êtes **invités à une soirée conviviale jeudi 6 octobre** qui se tiendra comme chaque année au Foyer de la Cassotte 18 rue de la Cassotte à partir de 18 h avec le verre de l'amitié.

Avis de recherche urgent : l'association recherche des bénévoles dynamiques pour renouveler et renforcer son équipe.

L'association organise aussi des événements comme le 12 mars 2022 une deuxième édition de **rencontre avec les artistes**. Ce fut un grand succès tant par la qualité et la variété des œuvres exposées que le grand nombre de visiteurs. **Une chasse aux œufs**, le 16 avril, en partenariat avec le Café des Pratiques a fait le bonheur des enfants et des parents.



Un **concert au parc des Chaprais avec l'Harmonie des Chaprais** a charmé tout le monde le 21 mai. Il était prévu d'organiser une nouvelle Journée Santé Bien être. Malheureusement, à la date envisagée, (le 12 novembre) il n'y avait pas assez d'intervenants disponibles. C'est partie remise en février ou mars 2023. Si vous êtes intéressé en tant que professionnel ou une association de ce domaine, inscrivez-vous à chaprais@gmail.com

L'Assemblée générale de l'association fera le bilan d'une année encore perturbée et définira les projets pour 2023. Elle se tiendra aussi dans la grande salle du Foyer de la Cassotte **jeudi 20 octobre à 18 h.**



Dates à retenir

Soirée conviviale ➤ **jeudi 6 octobre**
AG de l'association ➤ **jeudi 20 octobre**

Vous aimez le quartier des Chaprais, vous appréciez les initiatives de Vivre aux Chaprais ?

L'association n'a pas d'autres ressources que les cotisations de ses adhérents.
Alors n'attendez pas pour verser votre cotisation à retourner Association Vivre aux Chaprais, Centre Pierre Mendès France rue Beauregard, 25000 Besançon. Merci !

Nom : Prénom : Tél :

Adresse postale :

Adresse électronique :

Souhaite : Adhérer à l'association Renouveler ma cotisation 2022 / 2023

Cotisation : 20 € 30 € couple +2 € si vous voulez recevoir le bulletin par voie postale

Intéressé(e) par : Infos Histoire Art Bouger Santé Cadre de vie Lecture Musique Autre

L'association Vivre aux Chaprais organise ses propres activités, mais elle s'intéresse aussi à ce que proposent les autres associations du quartier. A deux reprises, Vivre aux Chaprais avait organisé un Forum des associations des Chaprais. En 2017, le constat était clair : le quartier était riche de nombreuses associations, mais pauvre en locaux de réunion et d'activités. 5 ans plus tard, on ne peut pas dire que la situation se soit améliorée. Contrairement à la plupart des quartiers, celui des Chaprais, le plus peuplé de Besançon (après Planoise) ne dispose toujours pas d'une vraie maison de quartier centrale. Les projets autour de la place de la Liberté sont enterrés.

Petit panorama non exhaustif des associations chapraisiennes.

Plusieurs associations ont délocalisé leur activité : c'est le cas par exemple de l'**Harmonie des Chaprais**, c'est aussi le cas de **La Tour Prends Garde !**, le club d'échecs qui a quitté son local de la rue des Chalets. **L'aiglon**, une des plus anciennes associations sportives dispose encore d'un petit local (paroissial) 21 rue de l'église, mais il doit aller aussi à la Bouloie. **L'association Yin Yang** partage le même local deux fois par semaine et organise des entraînements de Tai Chi dans d'autres quartiers à la Grette, à Palente et Bregille notamment.

Deux associations cessent leur activité : **la Chapraisiennne** et le **Petit Lutin**.

Que deviennent leurs locaux ? La mairie ne veut plus payer le loyer du local situé au 48D rue de Belfort. Le local situé au 30 rue de l'église, appartenant à Néolia, reste disponible.



Le renouvellement des équipes dirigeantes vieillissantes n'est pas toujours facile. Il a eu lieu pour **les Invités au Festin** (10 rue de la Cassotte) après le retrait du couple fondateur Marie Noëlle et Jean Besançon et pour **L'ASEP** (22 rue Rézal) désormais présidée par Laure Jeannin et dirigée par Ludovic Bonnet.



Les difficultés financières se sont aggravées avec la crise sanitaire. Sébastien Normand, le nouveau directeur du **Foyer de la Cassotte** fait son possible pour redresser la situation. Il a organisé cet été un chantier international de jeunes qui a réalisé des aménagements pour les résidents.



L'**Habitat Jeunes les Oiseaux**, 48 rue des Cras a pu ouvrir une nouvelle résidence.

L'association **Le Café des pratiques** 105 bis rue de Belfort a restructuré ses activités avec l'ArÊTE et l'école des pratiques.

Les associations **Valentin Haüy** et la **Bibliothèque sonore** partagent toujours un local rue Krug pour aider les mal-voyants.

Les associations **Floréal** et la **Tente beauté mobile** (nouvelle venue) sont installées 48 rue de Belfort. Robert Vernet est toujours actif à la tête de la chorale **Chant'Espoir** et pour un concert de retrouvailles des Enfants de l'Espoir.

L'équipe des **Vieux papiers** récupère toujours journaux et bouchons le matin au 19 rue de l'église.



Que va devenir le Centre Pierre Mendès France ?

Ce bâtiment à l'angle de la rue Beauregard et des Chalets est très bien tenu par Philippe Burla. A l'occasion de son départ en retraite, pour réaliser des économies budgétaires, la mairie envisagerait de supprimer aussi ce rare lieu de réunion en y transférant ses services de la rue Sancey.

De son côté, l'association Vivre aux Chaprais est confrontée à un double défi : trouver des bénévoles pour renouveler son équipe dirigeante et disposer d'un local stable et si possible central.

La Grange Coulon, Joseph Acton et les Deux Princesses

A la confluence des rues de la Cassotte et des Deux Princesses, au plan relief de 1722, la Grange Coulon, propriété résidentielle et exploitation agricole. C'est une entrée de ville animée avec des commerces et des auberges dont celle des « Deux Princesses » dédiée peut-être aux filles de Louis XV. A droite, le ruisseau Fontaine Argent.

La conquête française consommée, Besançon double sa population intra-muros au cours du 18^{ème} siècle. Dans la Boucle, les étages sont surélevés, les cours et les jardins privés sont mis à contribution. Alors, en dépit des servitudes militaires interdisant toute construction à moins de 500 mètres de l'extérieur des fortifications, bourgeois, curés, militaires, magistrats... construisent rive droite leurs maisons de campagne.

C'est ainsi qu'apparaît vers 1750, au 28 de la rue de la Cassotte, un joli pavillon qui accueille bientôt Joseph Acton, né à Besançon en 1737, de parents immigrés irlandais. Il s'engage dans la marine française. Il passe au service du roi de Toscane où il sauve 4 000 Espagnols des navires arabes, ce qui lui vaut un poste de Ministre de la Marine puis des Finances au Royaume de Naples. Disgracié, il meurt exilé en Sicile en 1808.

L'affiche de la vente notariale de la Grange Coulon du 26 juin 1839 nous en apprend davantage sur la réalité de la propriété. La vente intervient à la requête de



Laurent et Charles Monnot, suite au décès d'un troisième frère, Pierre Louis Monnot médecin, mort en Louisiane, Etats-Unis.

La maison se compose d'une cave voûtée. Au rez de chaussée, 2 pièces sur la cour et 2 chambres sur le

jardin. A l'étage, 4 chambres. Une grange avec écurie joint l'habitation. Au-dessus de cette grange, une petite chambre, un grenier à foin et un débarras. Adossé à la grange, un vaste hangar surmonté d'un grenier. Puis appuyés contre le mur de clôture, deux petits bâtiments contigus. L'un sert d'écurie, l'autre de chambre à four avec à l'étage, une chambre surmontée d'un colombier. Pour en terminer avec ce mur, signalons encore une hutte à porcs. Un jardin potager contigu à la maison est planté d'arbres fruitiers en plein rapport. Des treilles garnissent une partie des murs de la maison et de la clôture du jardin sur la rue. Cette partie de propriété est entourée de murs de clôture. Elle est limitée à l'Est et au Sud par le ruisseau Fontaine-



Argent. Un verger est affecté à ce premier ensemble. A ce verger, il convient d'en relier 4 autres appuyés sur le ruisseau et un pré au-delà sous Bregille. La Grange Coulon occupait 3 hectares 23.

Cette vente est certainement le prélude au démantèlement.

En 1866, les Soeurs de la Charité de Besançon, congrégation fondée par Jeanne Antide Thouret ouvrent entre le chemin Fontaine Argent et les rues de la Cassotte et des Deux Princesses, Saint-Vincent des Chaprais, une école et un pensionnat pour 120 internes.

Voir la suite sur www.chaprais.info
Article et photos proposés par
Christian Mourey

